

LAUDATIO JACQUES WILLEMOT

Paul Van Cauwenberge

Bien que les maladies du domaine nez-gorge-oreille figurent parmi les plus fréquentes dans notre pathologie, l'oto-rhino-laryngologie est encore souvent considérée comme une spécialité mineure. Cette opinion devient néanmoins difficile à comprendre aujourd'hui quand on connaît la diversité des branches de notre domaine "carrefour"; sa chirurgie aussi vaste que délicate et sa riche histoire médicale font qu'elle est — dans le temps — à l'origine de bien des techniques appartenant aux spécialités limitrophes, voire lointaines, comme toute l'endoscopie, pour ne donner qu'un exemple.

Le docteur Jacques Willemot, né à Gand le 19 octobre 1928, récipiendaire aujourd'hui de la médaille Georges Sarton, a été actif dans la pratique oto-rhino-laryngologique jusqu'à l'année dernière et le reste dans un autre domaine qui le passionne depuis 20 ans et pour lequel il est fêté aujourd'hui : celui de l'Histoire de la Médecine. Vu sa formation, il était évident qu'il se soit intéressé spécialement à l'Histoire de l'Oto-Rhino-Laryngologie.

Jacques Willemot est orphelin de guerre; son père, Gérard Willemot, décédé en camp de concentration, était un des chefs de la résistance en Flandre et sa mère était active dans les mêmes réseaux. A 17 ans il a été décoré de la médaille de la Croix-Rouge pour services rendus à la Patrie durant cette guerre. Après son enseignement primaire à l'Institut St.-Amand à Gand et ses humanités gréco-latines à l'Abbaye de St.-André Loppem, il fit ses études de médecine à l'Université Catholique de Louvain. Diplômé en 1954, il avait obtenu entretemps le diplôme de candidature en psychologie, de baccalauréat en philosophie Thomiste et de licence en éducation physique. Attiré un certain moment par la carrière militaire (dans laquelle il débuta) il fait un stage au centre militaire belge d'éducation physique

à Eupen et au bataillon parachutiste à Schaffen en 1954 et 1955. Il a été durant six ans assistant au service ORL de l'Université de Gand (Prof. F. Eeman) de 1956 à 1961, dont quatre mois au Mount Sinai Hospital de New York (service Dr. I.B. Goldman) en 1959.

Devenu ainsi oto-rhino-laryngologiste, il pratiqua à la clinique St.-Joseph à Gentbrugge et à la clinique de Wetteren, s'intéressant spécialement à la rhinologie, domaine où il devint renommé. Il fut invité comme orateur ou comme "visiting professor" à de multiples congrès et cours de rhinologie de par le monde. Dès 1971 il organisa personnellement plusieurs cours pratiques postuniversitaires de rhinochirurgie avec télévision et magnétoscope à l'Université Libre de Bruxelles, à une époque où de tels cours étaient rares. Ces derniers jouirent d'un grand succès auprès des étrangers.

Ancien secrétaire de l'Union Professionnelle Belge des médecins oto-rhino-laryngologistes et de la Société Belge d'oto-rhino-laryngologie — dont il est membre honoraire — il a présenté quatre rapports à cette dernière Société, dont le dernier en 1981 : "Naissance et développement des maladies du nez, de la gorge et des oreilles dans l'Histoire de la Médecine" pour la rédaction duquel il s'entoura de brillants collaborateurs tant nationaux qu'étrangers; cette œuvre de plus de quinze cents pages reste un livre de chevet pour ceux qui s'intéressent à l'histoire de l'ORL.

Le docteur Willemot a publié cent et sept articles, chapitres de livre ou livres à ce jour, la plupart en français, la langue maternelle, mais également en néerlandais, en anglais et même en portugais. Durant des années, il fut un pionnier de la rhinologie en Belgique et a été, à ce titre, directeur régional de la Société Européenne de Rhinologie ainsi que de la Joseph Society.

Ce riche bagage de culture et d'histoire a poussé ainsi notre confrère vers l'histoire de la médecine et celle de l'O.R.L. en particulier. Son caractère pointilleux, voire obstiné a fait de lui un chercheur méticuleux. Il ne s'est pas contenté de recopier ce que d'autres ont écrit mais a toujours cherché, dans la mesure de ses moyens, la source originale et la vérité, et tous qui sont actifs dans ce domaine savent

combien il est difficile d'approcher la Vérité en histoire. Il reste encore aujourd'hui organisateur, modérateur ou rapporteur dans de multiples congrès.

C'est un grand mérite pour un spécialiste travaillant en pratique privée d'avoir réalisé tant de travaux scientifiques, privilège souvent réservé à des personnes travaillant en milieu universitaire. Le Docteur Willemot n'avait ni assistants, ni secrétaires qui auraient pu l'aider à rédiger ses articles ou à faire ses recherches bibliographiques; il fit tout lui-même, aidé de son épouse, ce qui mérite notre grande admiration.

C'est donc pour moi un honneur et une grande joie, en tant que gantois et Président de la Société Internationale de Rhinologie, d'avoir pu faire cet éloge du Docteur Willemot et de le proposer comme récipiendaire de la médaille George Sarton. Je lui laisse ainsi la parole.